

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, 1.50 pesetas al mes... Provincias, 8 pesetas trimestre, 24 semestres y 50 al año, por correspondencia... Cádiz y Puerto Rico, 6 pesetas semestres... Filipinas, 6 pesetas semestres... Ultramar, 6 pesetas al mes... Los Estados Unidos, 6 pesetas al mes... No se admite sueldo.

ANO XII

Madrid, Martes 17 de Octubre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración del periódico, calle de la Concepción Jerónima número 15 y 17, primero izquierda, en las principales librerías de la capital y de provincias y en casa de nuestros correspondientes.

NÚM. 8-344

Apartado de Correos núm. 180
Teléfono núm. 294

CATALUÑA

El conflicto barcelonés

(DEBUTERO CORRESPONDENTE PARTICULAR)
Barcelona, 15 de Octubre de 1899.

Suam cuique...

Mis primeras palabras deben ser en elogio de la ilustrada redacción de EL CORREO ESPAÑOL.

No la hemos afirmado tan solamente los catalanes amigos y adversarios de nuestra causa lo han reconocido el único diario de esa corte, de los que tienen gran circulación, que ha comprendido el conflicto económico que agita estos días a los barceloneses, y que ha hecho justicia a Cataluña, ha sido EL CORREO ESPAÑOL. Con su conducta digna, justa y prudente se ha conducido EL CORREO grandes simpatías, habiendo prestado al propio tiempo un servicio a nuestro partido. En medio de esa confusión que ha movido la prensa liberal de esa, obrando con tanta ligereza como mala fe, ha cambiado el mayor buen efecto la honrosa excepción al órgano oficioso del carismo, el cual, separándose del clamor de sus compañeros, les ha dado una lección elocuente.

Los que sentimos y pensamos en carlistas no nos ha extrañado la actitud de ustedes. La encontramos muy lógica y natural, porque quien profesa el credo carlista, quiere para las regiones la autonomía administrativa, la cual, tal como la comprende el partido carlista, y tiene promediada su Augusto Vay, lejos de constituir un peligro para la unidad nacional, sirve de estrecho lazo entre todas las provincias, afirmando y afirmando el poderío de España.

Sólo a esa prensa mezquina que se mueve a impulsos de bajas pasiones, y que la colaboran con todos los desaciertos políticos, siendo responsable de nuestro desaliento, sólo a esos periódicos mercenarios puede ocurrir que se actitud de los gremios de Barcelona responda a un mal separativismo.

Esas, falsísimo es cuanto en esta sesión han afirmado de EL IMPARCIAL y EL TIEMPO. En el conflicto de Barcelona podrán estar mezclados los separatistas catalanes que ha creado la política liberal, como en todo río revuelto aparecen pecadores; pero no son ellos los que mueven a los gremios, ni nada tienen que ver éstos con el separatismo.

Trátase tan solamente de adoptar una actitud de resistencia pasiva para lograr que el funesto ministro de Hacienda se convenga de que no son posibles unas presuntes que hieren de muerte la industria y el comercio de este Principado. Nadie trata aquí de negarse a enjuagar, en lo que corresponde a Cataluña, la deuda por los liberales contrada; pero sí se opone, siendo ella irresponsable en absoluto de los desaciertos del Gobierno, a hacer un sacrificio superior a sus fuerzas. Este es el verdadero y único motivo de la actitud de los gremios.

La cuestión del alcalde

Ha sido este otro asunto, accidental, aunque derivado del primero. En virtud de haberse resistido al pago algunos miles de industriales—por más que diga lo contrario el arrendatario Buxarri—al delegado de Hacienda Sr. Altolaguirre, que, aunque vasco, parece nacido en Aragón, quiso que el alcalde doctor Robert interpretara libremente la ley con objeto de que se pudiese allanar la morada de los morosos. Muchas fueron las comunicaciones que entre dichas autoridades se cruzaron; varias las influencias que desde Madrid se pusieron en juego, pero unas y otros resultaron ineficaces ante la digna, enérgica y legal actitud del alcalde. No ha sido éste rebelde y faccioso como tan arbitrariamente han supuesto los diarios liberales de Madrid, sino propia de una autoridad administrativa que se preocupa, antes que todo, de los intereses del vecindario.

Insistieron los ministros y se obligó al doctor Robert a dimitir plástimá fue que no cayera éste con toda la gallardía que algunos esperaban. Pero alguien se encargó de ponderar al impresionable alcalde los alcances de un proceso y su inhabilitación consiguiente, para lograr que firmara los expedientes de embargo, aunque dimitiese luego, extrañado en un veredicto, que teniendo el citado doctor a su lado toda la opinión y dispuestos a secundarlo los elementos industriales y comerciales, se empezara y retrocediese. No es posible exigir a esos caracteres inflados por el ambiente liberal toda la energía que caracterizaba a los famosos *Consellers* en cop.

Es obsequio a la verdad, en la debilidad del alcalde se aprecia un atentado. El Dr. Robert estaba solo. Separáronse de él, dejándole con su conflicto en medio

de la calle, sus compañeros de consistorio, los jefes políticos liberales y toda entidad oficial que pudiera robustecer la autoridad del alcalde. Es claro, para esos consoles que se empeñan para cubrir una vengera y luego se desahucian fácilmente, asegurados un porvenir, para esos políticos catalanes que venden a Cataluña de cambio de una patente de cochero con la cual inocula los vicios *madrilones* a todos los contros, grandes y chicos, de la región; para esos descastados a quienes no afronta quizás la deshonra en que viven aunque tenga aparejada el desquiciamiento del país, eran acordados de hecho esos repartos del. Comen y digieren, irregularmente y gozan a mansalva. ¡Qué más quieren!

Bueno es consignarlo, para que sean más justos algunos catalanistas de por acá. El mal no viene tan solamente de Madrid. De ahí fuera de nuestro político, si se permite la frase, aquí se ensaya y se inocula por los catalanes que traicionan a sus compañeros.

Mientras los catalanes toman que sea *personaje* el Sr. Planas y Casals, ponga por caso, y consentían su intervención en todos los asuntos de la provincia, acatando sus desahucios y aguantando sus alaridos, ningún derecho tienen a quejarse. El país que no puede o quiere extinguir sus cánceres agónicos, debe morir influido por el contagio. La pena reclama la energía, la fuerza de un pueblo para extinguirlos. Y es sabido que los apesadumados políticos son peores que los demás.

Apuros ministeriales. — El sucesor de Robert

Aceptada la dimisión del Dr. Robert, apurado se vió el Gobierno para encontrar un sucesor que se prestara a hacer su juego, en perjuicio de los intereses de Cataluña.

Los rabadanes del Gobierno fueron llamados a consejo. El gobernador, señor Sanz y Escartín, llamó al indispensable Planas y Casals, para que le sacase de apuros. Los políticos liberales, faltos de fe, consultan a los divinos y brujos para salir del trance. En estos casos, pues, se impone siempre el *coque* conservador. La única salida al partido. Asegurado por dicho personaje, el gobernador ofreció la vara al Sr. Coll y Pujol, hombre recto, aunque conservador. Comprendió éste la gravedad de la situación y declinó el honor. Por-gramando por estas calles, se pretendió nombrar al presidente del Fomento Sr. Rasóvil, quien tampoco aceptó, porque ahora, aleccionado por pasados desengaños, mira como perniciosos la influencia ministerial. Solicitados fueron los señores Bala y Badá y otros varios, sin que goza nadie y cae en pulcritud salir de la gestión. Por último el señor Planas reflexionó un momento, y dijo a un compañero de excuria: *¡que tengo uno!*

—¿Quién es él?—respondió el gobernador.
—Un abogado aprovechado, que se pinta por empuñar la vara.
—¿Y aceptará en estas circunstancias?

—En cualquiera que sea. Desea ser alcalde con, en, de, por, en, sin, sobre el pueblo.

Pues entonces, ¡vamos allá! Y, como era de esperar, el Sr. Miá y Pí contestó afirmativamente, dando un salto hacia atrás. No había para menos. Muchos salos tiene dados en política y no podía pasar de teniente. Ahora es alcalde y a la vez abogado del Rothschild empleado con el Ayuntamiento... ¡Conque!... según Vds. la consecuencia. ¡Gatos liberales son el diablo!

La opinión en Barcelona

No soy de los que se entusiasman por la ley de las mayorías, pero es un dato que debe consignarse. La prensa de Barcelona está en contra del Gobierno, la Hacienda como la de los gremios; 17 periódicos diarios se publican, y solamente dos, *EL NOTICIERO* del comercio Mencheta y *EL DIARIO MERCANTIL*, propiedad de un dependiente del delegado de Hacienda, defendiendo solapadamente al Gobierno. En el pecado llevan la penitencia, pues su conducta, motivada por venganzas personales y agravios que por dignidad profesional debían callar, les ha valido el desprecio público.

Entre comerciantes e industriales hay completa una. La verdad que un número importante ha satisfecho la onta correspondiente al primer trimestre, pero una verá el Sr. Villaverde que, si no se apea de sus presupuestos, el segundo trimestre le proporcionará todavía mayores sinsabores.

El cierre de tiendas del viernes último demostró la mancomunidad de ideas que reina. Fue una protesta seria y pacífica, y aunque se desarrollaron algunos sucesos, fueron por completo ajenos a los gremios. Estos irán muy lejos, no abandonando su resistencia pasiva. Si

ejemplo puede más que las algaradas callejeras.

El Concerto económico

Se ha tomado el acuerdo en las asociaciones comerciales de pedir al Gobierno la concesión del prometido Concerto económico. Es lo menos que puede otorgarse a Cataluña. Polvavies lo consignó en su famoso manifiesto, y si levels lo hizo juego. Para conseguirlo, se pondrán en las mayores energías. En el Concerto económico, el único medio de arreglar o inteligencia entre Cataluña y Madrid.

Muchos de fuera del Principado suponen que nuestro Durán y Bas es en el seno del Gabinete el batallador ministro que pretende recabar a toda costa el citado concierto. A ¡quién nadie otro. Conocemos al Sr. Durán y Bas, doctrinario conservador, enamorado de sus teorías jurídicas que ha entrado en el *tabaco* de los *liberadores* por más que Cataluña antes. Tiene motivo en su cerebro, que para salvar al país son indispensables muchos reglamentos, circulares y sermonarios. El será un mal clínico, pero recata que es un primor.

Lo que conviene
Anuncia el Gobierno que tomará medidas energías si no cesan en su actitud los gremios. Anunciase—Dios sobre todo!—el envío del general Martínez Campos, *vacilador* de ambos mundos. Si llegara a regir esta capitana el general de Ségura, confesamos que no perderíamos en el cambio, pues el Sr. Aspáguila, que *entre paréntesis*—tiene en la mano el *hacer crecer* al Gobierno) es de los que ni quitan ni ponen rey, aunque ayudan a su *Socorra*. Es en él una debilidad.

Y es dicho que no perderíamos en el cambio, porque se sabe en Cataluña que la marcha del general a Cuba dejó por resultado el triunfo de aquellos verdaderos separatistas.

Y ¡qué diantre!—exclaman muchos regionalistas—¡afán D. Arsenio generoso en Cuba, y no tendría para nosotros alguna coreografía?

Puede que, porque *hominis homo*... TRIGITIS.

Poco valen los consejos de un pobre periodista, pero tengan o no importancia los mos, me permitiré decir lo siguiente al Sr. Silveira, en letra cursiva:

Agui, en Cataluña, antes de que vayas a Cuba no había sentido plaza de regenerador, no había ni que sentara los ojos separatistas. Ahora, después de nuestros des plantos gubernativos, los cuatro locos van seguros de algunos meses Y si no son separatistas de verdad, simpatizan con todo aquello que pueda libertarles de la funesta política de Arsenio y de sus representantes.

Esta es la verdad, y ojalá que el *dejo* amargo que tiene, convenciera a ese Madrid oficial que, después de haber perdido las colonias, trata de jugarlas las regiones más ricas y más florecientes de España.

UN DUENDE.

Crónicas cortas

Ayer mañana empezó a reírme. La noticia de que EL IMPARCIAL había enviado un redactor a Cataluña para enterarse de *agui*, fue la causa de mi risa.

Y cuando por la noche mi acceso de hilaridad estaba dando las últimas bofetadas, al echarme el *Heroldo* a la cara, topé con la noticia cursiva de que también enviaba a Cataluña para lo mismo al celebrado autor cómico Sr. Sánchez Pastor: volvió a reírme de la manera más estrepitosa, y empalmado los dos horros, he pasado las últimas veinticuatro horas.

Esta mañana he cogido EL LIBERAL con el temor de tener que reírme otra vez todo el día, pero afortunadamente EL LIBERAL no manda redactor alguno a Cataluña.

Dejo, pues, de reírme. Redactores a Cataluña los dos rotativos citados? ¿A enterarse? Y durante años y años han estado escribiendo contra Cataluña sin saber lo que se buscaban? ¡Valiente prueba de sinceridad y de buena fe con esto los directores mayores de la opinión pública!

No, a mí no me la da ningún rotativo, ni con cursiva ni sin cursiva. EL IMPARCIAL y el *Heroldo*, y sobre todo el primero, han consultado su caja, han visto en ella una dimisión de ingresos verdaderamente alarmante con aquello de: *Y lo que le rondará, marema*, y han dicho: ¡Tate!

Y después de decir *tate*, ha buscado el uno a Soldavilla y el otro a Sánchez Pastor, para que persuadieran a los paquetes que inductos regresaban de Cataluña, a volver por allá para convertirse en perros chicos.

Ni Soldavilla ni Sánchez Pastor van a Cataluña a estudiar otra cosa que la manera de rehabilitar en aquella región a los dos periódicos que les mandan. Y todo su estudio consistirá en dar bombo a diestro y siniestro a todo lo de Cataluña.

Ya verán ustedes. Qué paños los de Tarrasa! Qué canto tan hermoso el de *Los Segadores*! ¡Qué *namas* en la Rambla de las Flores! Qué calles, qué plazas, qué afueras, qué llanos, qué montañas, qué suelo, qué cielo, qué demonios colorados! Oiler, oh! Verdaderamente, ah!

Todo, todo, todo muy bonito, muy apañadito, muy arregladito.

La industria catalana, el arte catalán, la laboriosidad catalana, las artes, las letras y las ciencias catalanas...

No sé lo que pensarán en Cataluña; yo de mí decir que leeré (por tengo que leerlo) con el mismo asco los elogios futuros que los ataques pasados.

Y de paso diré lo que hay en el fondo de la cuestión que van a estudiar Sánchez Pastor y Soldavilla.

Cataluña sin lengua, sin tradiciones, sus costumbres, su historia, sus leyes, su carácter, sus hombres, sus ciencias y sus letras; todo es suyo, exclusivamente suyo. Cataluña será española, bastante española, muy española cuanto mayor sea la libertad que tenga dentro de España para cultivar lo suyo y desahuciar sus energías.

He aquí en dos palabras, resuelto el problema.

A. MESTRES.

Política suelta

Antayer celebraron en Castellón los fanáticos y demagógicos republicanos de aquella ciudad, un *meeting* revisionista, con asistencia de algunos caracterizados seterios y de los fanatismo é incomparable B. asco Ibañez.

Lo que éste dijo y despotizó contra la *Ruigón*, el clero y los carlistas, mutilada obligada de todos sus discursos, no es para repetido. El hecho es que aquellas sus palabras hirieron profundamente los sentimientos de todos los católicos, y los de Villarreal, que son de los mejores, no quisieron que pasaran sin protesta, pero sin una protesta enérgica y contundente, las blasfemias y las brutalidades que aquel empujamiento había esparcido en Castellón, sin que se firmara a la mano, y con ella lo taparan las autoridades católicas del católico Gobierno de la ostión regencia de D. Cristina de Hapsburgo.

Y como sabían que por aquella estación de Villarreal tenían que pasar los oradores del *meeting* republicano, allí les esperó el pueblo entero, para dar una satisfacción a sus sentimientos ultrajados, protestando contra los que, en nombre de la *libertad del pensamiento*, hieren é insultan las creencias de los demás sin respetar el sagrado de las conciencias.

Y no debió ser mala la protesta, a juzgar por lo que un tal Jorge telegrafía desde Valencia a EL PAÍS y a EL LIBERAL al mismo tiempo.

Pero esto de Jorge merece párrafo aparte.

Mas antes copiamos lo que le dicen telegráficamente desde el mismo Castellón a EL LIBERAL:

«El pueblo de Villarreal, indignado por el *meeting* celebrado aquí, se amotinó esta mañana, dirigiéndose parte del vecindario a la estación para impedir el paso del Sr. B. asco Ibañez.

«Como éste no iba en el tren que allí aguardaba, se constituyó un *bar* vivas al Coronel de Jesús y un *bar* a la monarquía.

«Entrado del alboroto el gobernador, llamó al alcalde de este día de las cuatro de la tarde para obtener a los amotinados, si éstos ponían en práctica su *pop*.

«Inmediatamente mandó el gobernador fuerzas de la guardia civil para evitar el conflicto al pasar el tren de las cuatro de la tarde, en que se suponía saldría B. asco Ibañez.

«Deseo que varios amigos de B. asco Ibañez le aconsejen una fuerza en carruaje hasta Nules y que allí toman el tren.

«Hasta la hora en que telegráfico no hay noticia oficial de que del tren de las cuatro de la tarde por Villarreal, suponiéndose que no haya ocurrido nada.

Hasta aquí el correspondiente de EL LIBERAL en Castellón.

Ahora entra Jorge.

Este Jorge, que se juzgar por las trazas debe ser un *meñón* de cuenta, refunfo de los Morayta y B. asco Ibañez, adrezoza su información telegráfica de este modo:

«El grupo del *meeting* revisionista de Castellón... «Durante la tarde se recibieron en Castellón noticias de los sucesos de Villarreal.

«Los fanáticos y exaltados registraron los trenes y tan tanes pasajeros de Castellón, basando al *allegado* republicano.

«Después salieron a esperar al tren.

«Alguno éste, lo sacaban armados de bayetas, pistolas y garrotes, registrando escrupulosamente los coches.

«Daban gritos de *Viva el Coronel de Jesús*! *Viva Cerralbo*! *Viva la Libertad*! *¡abajo el Gobierno!* *¡abajo los republicanos!* *¡abajo B. asco Ibañez!*

«Algunos *vajinas* se oían por.

«Un *asistente* pasovna una pistola en el pecho a un republicano que iba en el tren.

«Los grupos iban apañados por entre otras.

«El gobernador de Castellón, para garantir a B. asco Ibañez, Rodrigo Soriano y otros republicanos que regresaban en el tren de la tarde, los hizo acompañar de ocho guardias civiles, mandados por un sargento.

«Al arribar al tren a Villarreal, visto la estación invadida de gente, que daban gritos contra la Libertad y contra B. asco.

«Los guardias civiles prepararon los *Mateos*, bajaron del tren y desahucian la estación.

«También los grupos estaban mandados por carabineros gran número pasaron los límites de Castellón a los *fantos*.

«Al partir el tren, éstos entraron *ripia* suelta a toda clase de insultos y palabras *soez*.

«Esto dijo Jorge.

Y con tal lujo de detalles lo afirma, que cualquiera diría que era verdad y que él mismo lo había presenciado.

Hasta aquí que asaltaban el tren con *hachas*, como si se tratara de un *abordaje*.

Y que a un republicano le pusieron una pistola en el pecho.

Pues todo eso es una pura invención, una solamísima mentira.

Ni hubo asaltos con armas de *abordaje*.

Ni curas capitanando el pueblo.

Ni cura perorando sobre un tonel.

Ni pistoleros.

Ni garrotes.

Lo que hubo fue una silba monumental en obsequio de B. asco Ibañez y demás *masona* de su catadura.

Lo que hubo fue una viril protesta contra aquellos empujamiento de la demagogia.

Lo que hubo fue en pueblo, ofendido en sus más caros sentimientos, dando un *mercedo* a los que lo ultrajaron.

El único alerto, es que B. asco Ibañez tuvo que salir de Castellón entre guardias civiles.

Y que está fué *puo*.

Porque debió haber salido además en un coche club.

El pueblo ostión de Villarreal, hizo perfectamente bien en lo que hizo.

Y si todos los católicos españoles imitaran la conducta de aquellos y siguieran su ejemplo, no se daría el *trinitismo* y vergonzoso espectáculo que se viene dando en esta nuestra tierra española. No se daría el caso de que un puñado de blasfemios y de ímpios, con la protección de un Gobierno que se llama católico, ofendiera y escarmentara públicamente, y casi a diario, en *meetings* y periódicos, las creencias y los sentimientos religiosos de la inmensa mayoría del pueblo español. No se atravesaría, no, tan a mansalva a insultar a los católicos, a ridiculizar sus prácticas cristianas, a blasfemar del santo nombre de Dios y a burlarse de sus ministros. Hace falta un escarmiento, y es preciso que los católicos nos aperechamos para dar a la impiedad y a la masonería el golpe que merece.

Y hay que hacerlo por Dios y por la patria.

Y por nuestro decoro y dignidad de católicos.

Errar la cura

Pequito a poco se va enfumando la obra de la regeneración patria, comediada a los mismos resortes de gobierno que con la rompióron hasta el bautismo. Los *envasadores* se han metido a médicos y los *asessinos* a cirujanos. ¡Podemos ya saber qué entienden por regeneración estos perillanes? Creemos que sí.

Por lo que se ve y se palpa, nuestra tan *escarada* regeneración consiste para todos los hombres que militan en los partidos del turno pacífico, en seguir pagados como *lapas* a las instituciones y en realizar en el presupuesto de gastos 40, 50 ó 100 millones de economía. Ni más ni menos, ni *meñón* más. Pero ha de entenderse que ese beneficio no se ha de producir en orden, ni con método, reorganizando los píblicos servicios, sino a ojo de buen cubero, a golpes de palo deiego y dejando a la administración con todos los tumores, postemas y llagas que la tienen convertida en cuerpo lacorado y pestilente.

Con esto, y con proclamar la necesidad de que el cuerpo nacional se lance de lleno al trabajo, fomentando la industria agrícola y pecuaria, *asando* a la *hidrotécnica* su *quinta* *escuela* para que *riñan* el *regadio* no se ha de producir el *secano*, abriendo caminos y canales, desecando pantanos, plantando y con-